
错过C罗，抱憾终身
Q? 你是否曾得到过执教英格兰

队的机会？ 如果是，为什么你拒绝了？

A： 我的确曾得到许多次执教英
格兰队的机会，但都拒绝了。原因有两
个。首先，在我看来英格兰队主教练应
该是个英国人，其次则是因为当时我
在阿森纳非常开心，我正在做自己非
常喜欢的事情。
在此期间，也有很多俱乐部向我

发出过邀请，比如说拜仁、尤文、巴萨。
到了今天，回首当年的决定，我感到无
比自豪，我为阿森纳服务了那么多年，
帮助俱乐部度过建造球场后的衰弱
期，我所做的不仅是带领球队夺冠，还
有引导俱乐部度过那个敏感的阶段。
这就是我的想法，的确有人说“你在阿
森纳待的时间太长了”，或许吧，但我
并不是这么想的。

Q： 有人说正是因为你对漂亮足

球过于追求， 才导致你未能取得更大

的成功，你认可这一观点吗？

A：在我看来，现代足球越来越注
重组织防守，而随着科学训练的介入，
球员的身体素质也越来越强。但就体
育运动而言，在某个发展阶段，你必须
奖励那些愿意主动出击的人，否则大
家很快就会觉得无聊的。

Q： 你给英格兰足球界带来了有

关健康饮食的革命，而在目前，最受关

注的是心理学与精神分析。那么，下一

个给足球带来巨变的会是什么？

A： 下一个改变游戏规则的会是
神经科学。为什么？因为我们对球员身
体素质的提升已经快到极限了，下一
步就只能是推升球员决策、执行和协
调的速度，这是神经科学的研究领域。
在过去10年里，球员的速度与力量得
到了大幅提升，现在球场上到处都是
短跑运动员，下一步当然就是提升大
脑运转的速度了。

Q：你对热刺的态度是？

A：没有敌意，只有竞争，在阿森
纳，如果你想赢得尊重，你就必须击败
热刺。竞争是至关重要的，只要它不会
变得疯狂就行，如果周末要和热刺比
赛，那么从周一开始所有人都会比平
时更为紧张。

Q：你最后悔的“差签”球员是谁？

A：哈，我想说的是最让我后悔的
不是一个球员，而是50个！最接近答
案的或许是C罗吧，当时我们已经和
里斯本竞技达成了协议，但曼联的助
理教练是奎罗斯，他们给出了更高的
报价带走了C罗！不过当时我们真的
已经基本搞定了，C罗不仅穿上了阿
森纳球衣，我还和他以及他妈妈一起
在训练中心吃了饭。

Q：如果你能回到过去，回到2006

年对巴萨的欧冠决赛（皮雷首开纪录，

但随后莱曼被罚下， 最终阿森纳被巴

萨2比1?转）， 你会做什么不同的事

情？

A： 我也问过很多次自己这个问
题，也许在巴萨领先后的最后13分钟
里，我会选择只留两位中卫在后场，其
他人全都投入进攻。那年我们在欧冠
中击败了拥有齐达内和大罗的皇马，
击败了拥有伊布、特雷泽盖和维埃拉
的尤文图斯，打进决赛之前我们在淘
汰赛中一球未失，这真是太遗憾了。
当你差不多整场比赛都以10人应

战时，最后20分钟会非常困难，尤其考
虑到对手还是巴萨！但我们还是得到
了两次打进第二球的机会，遗憾的是
都错过了。

所以这真是一种非常复杂的感
觉，每场失利都在我的脑海里，你要想
的不是你应该做什么，而是你能做什
么。

Q： 在经历了围绕两届世界杯归

属权产生的争议后， 作为国际足联全

球发展部门的负责人， 你认为国际足

联怎样才能赢回球迷的信任？

A：国际足联必须透明化，必须
完全开放，账目必须完全公开，国际
足联不是属于国际足联高层的，而
是属于所有热爱足球的人的，此外
我还认为国际足联应该拥有一个培
训计划，我是这个计划的负责人，我
们应该将足球推向全世界。在欧洲，
足球组织得很好，但在其他地方并
非如此，我们应该让所有人都有踢
球的机会。
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Q：你读的最近一本非足球类书籍

是？ 你有什么心得？

A：我正在读《人类简史》，我对能够
帮助我更好地理解人类的所有书籍都
很感兴趣，比如说社会该如何运转等，
因为我觉得这个世界遇到了不少问题，
在国际足联，我们正面对不少这方面的
难题，英格兰也是，尤其现在，也遇到了
不少类似的问题。

Q：你最喜欢的一部电影是？

A：有可能是《午夜快车》（一个美国
青年在土耳其被囚禁的故事），因为我
读书时曾研究过美国和土耳其之间的
关系。最近我看了《波西米亚狂想曲》和
《火箭人》，后者是一部说埃尔顿·约翰
的电影，我对他还是挺了解的。好吧，让
我再想想，可能是维斯康蒂的某部电
影。

Q：交流与阅读时 ，你更倾向于用

哪种语言？

A： 法语，我的德语和英语说得不
错，但最好的还是法语（笑），此外我能
听懂一些意大利语、西班牙语和日语，

但说得不是太好，当然了，如果我有机
会在这些国家生活上一段时间，那也没
问题。

Q：作为阿森纳历史上最伟大的球

员， 亨利是否有机会成为枪手主帅，带

领球队重返辉煌呢？

A：我希望如此，我希望亨利能在他
的执教生涯中取得成功，如果他成为了
一位成功的主教练，那他未来是有机会
回到阿森纳的。

但我非常希望在那一天到来之前，
阿森纳就已经重夺英超冠军了。比如说
现在，我们有阿尔特塔，为什么我们现
在不能做到呢？俱乐部是有关特质的，
特质离不开价值观，而价值观是有关于
那些继承了这些价值观的人的，对我来
说这非常重要。

Q：许多人都对足球世界中日益严

重的不平等痛心疾首，英超俱乐部收入

以百万英镑计，而低级联赛和半职业联

赛的俱乐部却在为生存挣扎，其他行业

也是如此，球员、球迷以及管理者该如

何团结起来改变这一局面？

A：有一次，在去巴黎的火车上，我
遇到了肯·洛奇（著名导演），我们在讨
论电影的同时也谈到了贫富不均的问
题。在生活中，有些人是幸运的，有些人
则是不幸的，如果足球不帮助穷人，就
无法解决贫富差距越拉越大这个问题，

足球需要那些精英俱乐部，但我们
绝不能让小俱乐部就这么死掉，在我看
来，如果我们不伸出援手，有些小俱乐
部就要死掉了。

无论你走到哪里，只要你看见了一
座球场，你就会在球场周围看到房子，
那意味着生命。如果没有球场，那些生
命就没了。我们踢过不同等级的足球，
但归根结底，足球是社区的一部分，是
社会的一部分，是人民需求的一部分，
我们必须在每个社区都确保这一需求
能得到满足。

Q：你会使用社交媒体吗？ 如果不

会，为什么？

A：不会，因为我想继续保持对社交
媒体的免疫力，在学习方面，我认为我
们应该将精力都集中到那些最重要的

东西上，而社交媒体提供的只是最有趣
的东西。

当我还是个孩子时，获得信息可没
那么容易，每当我在图书馆里找到自己
想要的东西都会无比开心。但现在，信

息实在太多太多了，所以关键变成了如
何选择正确的信息。我并不反对社交媒
体，但绝大部分时候都是浪费时间，社
交媒体太极端化了，要么黑要么白，而
生活比这复杂得多。

“有时候我会为自己这辈子都做与足球有关的事情而害怕。”温格说，“当我有一天来到上帝面前，一般会有个测试，（根据

贡献）决定我是该上天堂或下地狱，这个时候我的答案是这辈子都献给了足球，听起来有些可笑。所以我才会这么想，有时候我

会这么觉得，那就是我将自己的一生都献给了足球，这太没有意义了。”

本周，温格将迎来自己的71岁生日（10月22日），这位老人在离开阿森纳后再也没有回到过球场边，他现在的身份是国际足

联全球发展部门负责人，在巴黎、伦敦与苏黎世之间来回穿梭，他很忙，但脸上有了更多的笑容，尤其是与执教阿森纳的最后几

个赛季相比。

温格虽然离开了球场，但他并没有离开足球，球迷也没有忘记他，在教授生日前夕，来自世界各地的球迷为他送上祝福，并

提出了自己想要知道答案的问题，其中甚至包括老对手穆里尼奥。

搞一辈子足球，太没意义了！

本版撰稿 特约记者 谢勤德

Q： 在长达22年的执教阿森纳生

涯里， 你个人学到的最重要的一件事

是什么？ 如果今天有个年轻的温格可

以再次执教阿森纳， 你给自己的建议

会是什么？

A： 我学到的最重要的一件事是
我们（阿森纳）的足球在全世界大受欢
迎，这让我意识到在体育领域，尤其是
在足球世界中，我们创造的价值
观———不仅仅是为了赢球，赢得了全
世界的尊重。当然了，阿森纳之所以能
够取得如此大的影响力，是因为我们
拿到了冠军，但事情不仅于此，人们尊
重一家俱乐部还因为它们的价值观，
因为它们独特的价值理念。
至于第二个问题，我会给年轻的

自己什么建议？做得更好！（笑）比你之
前做得更好！

Q：你的驱动力是什么，对失败的

恐惧？对胜利的追求？还是美丽的比赛

本身？

A：这些都有，但我必须说，在我
内心深处有一个不断推动自己前进
的东西，我相信自己服务于一个比我
自己更重要的东西（指美丽比赛）。而
在此之后，理所当然的，所有人都是
渴望胜利而厌恶失利的，就我而言，
痛恨失利要更多一些，每场失利会在
我心里留下伤痕，如果有一天，如果
人们打开我的心，我想里面会是伤痕
累累。

Q： 你是否认为像你这样级别的

教练，都会有一套自己的哲学体系？

A：是这样的，我的观点是如果你
没有一套属于自己的哲学，那你就无
法执教这个级别的比赛，如果你是导
游，那首先你要搞清楚自己要去哪儿，
不是吗？这就是为什么一个明确的想
法是如此重要，如果你想要从球员那
里得到什么，那你就必须用一种非常
清楚的方法与球员交流。
为什么球员会听一些教练的却不

会听另一些的？我也不知道，但你必须

有一个清楚的哲学体系，因为它能让
你始终保持一致，你必须时刻都清楚
自己为什么会在这里，为什么要做这
个，尤其是当你遇到困难时，它能够给
你力量。

Q：对你来说最具意义的戏剧、歌

剧或音乐剧是哪部？

A：实话实说，我就没去过剧院，
我压根就不是个音乐专家。我很喜
欢音乐，但我的生命完全被足球占
据了。每当说起这件事我总是很惭
愧，我在伦敦生活了20多年后，每次
有朋友来拜访我并问我“伦敦有哪
些地方值得参观？”我总是告诉他
们：“我只认识去酋长球场以及去训
练中心的路。”
我完全不了解伦敦，对我来说它

就是个还没拆开的礼盒，每天晚上陪
伴我的都只有足球。

Q：很幸运，我还能经常在欧足联

与国际足联的会议以及晚宴上遇到

你，以你的远见卓识，我相信你完全能

够胜任俱乐部管理者一职， 比如说首

席执行官或者足球总监， 你是否有计

划在阿森纳扮演这样的角色， 还是说

你还希望能够留在场上？（提问者为热

刺主帅穆里尼奥）

A：我没有这方面的计划，但我愿
意考虑成为阿森纳董事会的顾问。不
过说实话，在我看来在顶级赛事、顶级
比赛与顶级俱乐部中，都存在严重的
知识匮乏现象。我同时也相信近来我
们也都看到了更多的，取得成功的可
能性。
比如说在拜仁，他们取得成功，保

持稳定的基石是那些深入了解俱乐部
价值观的人，他们将之代代相传：贝肯
鲍尔、霍内斯、鲁梅尼格……而在英格
兰，则有另外一种更加便捷的方式，在
短时间内投入大量资金以最快速度取
得成功。这两个方法都有效。但就我来
说，我更喜欢看到俱乐部有自己独特
的理念，价值观代代相传。

剥开我的心，它伤痕累累

Q： 未来我们会看到男球员与女

球员在同一支英超球队里踢球吗？

A：首先我要说，在过去10年里，无
论英超还是整个国际足坛，对球员身
体素质的要求都越来越高，所以如果
这一天这变成现实，那位女球员必须
拥有超强的身体素质，比如说一位（足
球）技术出色的百米短跑运动员。为什
么不呢？我不排除这种可能性，但是只
有非常人才能做到这一点，不可能变
得普遍化。

Q：你曾在日本执教过，在日本的

生活是如何改变你对体育以及美学的

理解的。

A：对我来说，那是一段受益匪浅
的经历，让我变得更加开放。这与我经
历有关，我来自阿尔萨斯（法国东北
部），然后去了摩纳哥工作，与阿尔萨
斯相比，摩纳哥是个截然不同的国家，
再然后我又去了日本和英国，又有了
截然不同的经历。

这些经历会让你变得更加宽容，
更愿意去理解对方，并最终意识到每
个人对国家的文化理解都是从小建立
的，遇到别人意味着你必须走出你自

己，只有这样你才能真正理解别人，这
也是教练工作的一部分。
这就是我在日本时努力去做的事

情，我尝试学习日语，并专门请了一个
当地助手向我解释如何融入本地文
化，这是一次非常有趣且激动人心的
体验，当时我基本上就做了决定———
除非获得一次真正的大机会，我就不
会回欧洲了。

Q： 以外国人身份在伦敦和日本

生活，有什么区别？

A：当我离开日本来到伦敦时，多
少有些回家的感觉，因为日本真的是
一个截然不同的国家，哪怕你非常喜
欢，回到英国后也还是对英国文化更
感亲切。

就像我一直和球员们说的那
样，当你去国外踢球，你肯定会希望
得到当地人的认同，但你同时也必
须有这样的认识，那就是我既然来
了，就要比本土球员付出更多。所
以，我发现在外国工作是有好处的，
因为它会让我变得更严谨，要求变
得更高，因为我总是要求自己比本
地人付出更多。

感受不同文化
会让人变得宽容

Q：1998年世界杯决赛， 当来自阿

森纳的佩蒂特打进法国队的第三粒进

球时，你有何感想？

A：我非常非常开心，首先因为法
国是我的祖国，其次则是为了佩蒂特，
他之前有很长一段时间里没有为国家
队出战了。当时执教法国队的是雅凯，
他是一位非常聪明的主教练，而且采
纳了我的意见，当时我告诉他：“带上
佩蒂特，你不会失望的。”
在我看来，佩蒂特是1998年世界

杯的最佳球员，那届世界杯对他是个
完美的礼物，因为和维埃拉一样，他不
仅在阿森纳拿到了双冠王，还赢得了
世界杯。所以那天晚上我真的非常开
心。

Q：当你离开阿森纳时，你是否感

觉自己就此告别了一份付出了一生的

工作？

A：是的，当然是这样，这就像一
份爱情走到尽头，你不能再和自己所
爱的人说话了，你不能再去训练场了，
你不能再去球场了，你只能待在原地，

这是我一生从未经历的情况，在经历
了22年后一切突然就停了下来，这实
在是太难了。
我当时想要彻底切断自己与俱乐

部的联系，因为这也是俱乐部的想法，
所以我决定再也不回球场看比赛了，
但我支持阿森纳的心没有变。当你工
作时，你就必须竭尽全力做到最好，工
作结束后你也无须流泪和抱怨，你必
须接受事实，默默承受，我就是这么做
的。

Q：你对阿尔特塔有什么建议吗？

A：继续保持掌控球队，就像他
现在做的这样，坚持自己的信念。我
认为现在的阿森纳拥有很好的团队
精神，有不小的机会取得一个好成
绩，取得比上赛季更多的联赛积分
应该不会太困难，在我看来，阿森纳
本赛季应该能够打进前四———如果
不是更好的话。
为什么不是更好呢？这支阿森纳

很可能会成为今年我最大的惊喜，他
们的转会做得很不错，加强了防守，留

住了关键球员。在我执教的最后一年，
球队购入了奥巴梅扬，现在他留下了，
可以说已经万事俱备了，并没有明显
的弱点。

Q：你执教时曾遭受过许多批评，

尤其是你执教阿森纳的最后几年，有

什么批评是对你影响特别大的吗？

A：我们必须分辨哪些批评是合
理的，哪些不是。当然了，我肯定会
受到影响，没有人可以说他完全不
受影响，尤其是当你实际上已竭尽
全力时。批评主要开始于2016年，当
时阿森纳拿到了联赛亚军，没能拿
到冠军，于是批评开始了。但如果现
在阿森纳拿到联赛亚军，那会是个
巨大的成功。

但在那一年，由于赢得联赛冠军
的是莱斯特城，于是其他球队都被骂
惨了。问题在于当时那支莱斯特城确
实是一支超级球队，那个赛季下来他
们一共只输了三场比赛。总的来说，当
你在一个地方执教时间太长，就会发
生这样的事情。
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告别阿森纳很痛苦，所以选择不见
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